

Depuis un an, date de parution du n°1, Paysage-info n'a cessé d'évoluer tant dans sa présentation – 3^e maquette – que dans son contenu. Cette dernière livraison de l'année 2011 traduit les réflexions engagées pour l'élaboration d'une identité graphique qui se décline sur l'ensemble des supports de communication et d'information du Réseau Paysage Midi-Pyrénées. Il clôture également une année bien remplie au niveau des activités et des projets qui seront présentés et débattus lors de la réunion plénière du 8 décembre 2011 au Muséum d'Histoire Naturelle de

Toulouse. Il y sera sans doute question du Paysage info, des attendus en matière d'information, des usages qui en sont faits et des souhaits d'évolution et des thèmes ou rubriques à aborder. Nous comptons évidemment sur vous tous pour alimenter cette réflexion et enrichir le contenu des prochains numéros à partir des expériences et témoignages de chacun. Au terme de cette riche année de travail, nous vous souhaitons de bonnes fêtes de fin d'année, et pour 2012, de beaux projets de connaissance, de valorisation et de gestion des paysages de Midi-Pyrénées.

Actualité du Réseau Paysage Midi-Pyrénées

Comité d'animation

Le comité d'animation reprendra son rythme d'une réunion mensuelle à partir de janvier 2012. La programmation d'un agenda du réseau ainsi que le contenu de nos prochaines rencontres seront l'objet du prochain comité. L'année 2012 sera aussi le moment d'envisager son ouverture à de nouvelles compétences et sensibilités pour renforcer la dynamique de partenariat nécessaire pour mener à bien nos objectifs partagés.

Journées thématiques d'échanges et séminaires scientifiques

Les orientations thématiques et le programme pour 2012 seront discutés lors de la plénière du 8 décembre. Une programmation sera proposée en janvier 2012 et des informations détaillées seront transmises dans les semaines suivantes.

Trois groupes de travail poursuivent en 2012

■ **Observatoire régional des paysages.** La définition du projet est en cours de finalisation, elle fera l'objet d'un document de présentation qui sera diffusé en 2012. Dans ce cadre le RPMP s'associe avec la Région et la Dreal Bretagne pour mutualiser réflexion et moyen pour

construire une plate forme commune aux observatoires de paysage, initiés par le MEDDTL.

■ **Formation et compétences professionnelles** poursuit ses réflexions avec le groupe des correspondants paysage des DDT pour identifier les missions, les attendus et les besoins en termes de compétences.

■ **Mise à jour des entités paysagères régionales** rassemble les CAUE et l'URCAUE. En 2012, seront validés les nouveaux découpages et les fiches des entités élaborés par les Caue. La poursuite de cette réflexion permettra de passer aux unités de paysage et de réaliser les supports de valorisation et de diffusion d'un atlas régional des paysages de Midi-Pyrénées.

Les informations relatives à ces groupes de travail ainsi que les documents et réflexions produits seront disponibles sur l'extranet paysage en 2012.

Extranet paysage du « RPMP »

L'extranet paysage du réseau est de nouveau en fonctionnement et accessible : <http://www.donnees.midi-pyrenees.developpement-durable.gouv.fr/extranet/>

Identifiants nécessaires pour se connecter :

utilisateur : extra_mip

Mot de passe : midi123

Manifestations, colloques, conférences, animations territoriales

Les mercredis du paysage : Des exemples de transformation du paysage littoral narbonnais antique

Dans le cadre du cycle de conférences octobre 2011 – juin 2012, organisé par PNR de la Narbonnaise en Méditerranée et Narbonne "Ville et Pays d'Art et d'Histoire" :

Mercredi 1^{er} février 2012 : Des exemples de transformation du paysage littoral narbonnais antique tirés de l'archéologie par Eric Delong, archéologue.

Programme : http://www.parc-naturel-narbonnaise.fr/actus/a_la_une/mercredis_du_paysage

Jardins, paysages et génie naturel

Gilles Clément : « Ma pratique professionnelle consiste en une activité globale où figurent la conception et la réalisation de paysages ou de jardins, l'écriture et la publication de textes liés à cette activité et la communication raisonnée de cette pratique. Ce dernier point donne lieu aux conférences, aux expositions mais aussi et surtout à une pédagogie du « projet de paysage » dans le cadre d'un enseignement dispensé, notamment, à l'École nationale supérieure du paysage de Versailles. Au Collège de France, dans le déroulement des heures qui me sont attribuées, je compte proposer une synthèse de cet enseignement en me référant à l'expérience – c'est-à-dire au terrain – par un choix d'images en relation directe avec le thème abordé. ». Programme des cours 2011 et 2012 : <http://calenda.revues.org/nouvelle21342.html> ou site du Collège de France.

Gouvernance des espaces protégés

Séminaire organisé par l'Institut d'Études Politiques d'Aix-en-Provence et les Parcs Nationaux de France, le 17 février 2012 à Aix en Provence.

Première rencontre européenne d'agroforesterie

Organisée par l'Association Française d'Agroforesterie (AFAF), le 16 décembre 2011 à Paris.

http://www.agroforesterie.fr/JOURNEE_AGROF_UE/journee_UE.html

Pourquoi et comment « faire » de la géographie de l'environnement et des paysages ?

Séminaire scientifique organisé par le laboratoire Géode UMR CNRS, le mardi 13 décembre 2011, Université Toulouse le Mirail, Maison de la Recherche (salle D 30). Contact : frederique.blot@univ-jfc.fr.

Paysage sonore, échographie du monde...

9^{ème} édition du Colloque de Sorèze organisée par l'École Supérieure d'Audiovisuel (ESAV), le Laboratoire de Recherche en Audiovisuel (LARA), Savoirs, Praxis et Poïétiques en Arts plastiques et appliqués (SEPPIA) et l'Université de Toulouse II le Mirail, du 09/02/2012 au 11/02/2012, à l'Abbaye Ecole de Sorèze. Sorèze (Tarn, France).

Lien : <http://colloque.de.soreze.free.fr/dotclear/>

À lire, à voir, à parcourir, à découvrir

Aménager durablement les petites communes. Écoquartiers en milieu rural

De nombreuses villes se sont rapidement appropriées le concept d'ÉcoQuartier, favorisant l'émergence d'une nouvelle façon de concevoir la ville, qui intègre les principes de développement durable dans les projets d'aménagement urbain. Face au foisonnement d'initiatives et de projets urbains situés dans de grandes agglomérations, que se passe-t-il dans les petites communes situées en milieu rural ? La notion même d'Éco-Quartier reste-t-elle pertinente à l'échelle d'une commune de moins de 2 000 habitants ? Comment se traduit alors le concept d'urbanisme durable dans les territoires ruraux ?

La présente publication explore le champ de l'aménagement durable dans les petites communes, et met en exergue, en les analysant, des initiatives portées par des collectivités proactives. L'ouvrage a l'ambition de sensibiliser et de guider les élus et les acteurs opérationnels vers des projets d'aménagement durable adaptés à leur territoire. Par la présentation détaillée de projets déjà réalisés en France, cet ouvrage ne cherche pas à proposer des modèles reproductibles, mais simplement à contribuer au soutien méthodologique nécessaire pour la mise en œuvre d'une démarche singulière et adaptée au développement durable et harmonieux des territoires.

Auteurs : Certu / DGALN - Éditeur : Certu - 2011

L'atelier paysage tremplin d'un PLU intercommunal

La communauté de commune de la Vallée de l'Ance dans le Puy-de-Dôme s'est lancée dans la démarche innovante de l'atelier du paysage. Au cœur du dispositif : l'impulsion d'un débat public qui, en sensibilisant élus et habitants aux problématiques paysagères, a préparé et nourri le PLUI en cours d'élaboration. Mairieconseils

<http://www.localtis.fr/cs/ContentServer?pagename=Mairie-conseils/MCExperience/Experience&cid=1250262612050>

L'infrastructure verte et bleue comme colonne vertébrale du développement territorial

Le Mémento 13 retrace l'expérience de Pays de Montbéliard Agglomération et de l'Agence de développement et d'urbanisme du Pays de Montbéliard. V. Chassagne, M. Kempf et A. Lagadec - Mairie-conseils

Cet outil transversal, finement cartographié à différentes échelles, charpente le SCOT et donne des orientations pour l'ensemble des projets d'aménagement portés par l'agglomération, les communes ou les habitants. Ainsi, chaque nouvelle intervention s'inscrit dans une trame plus large et contribue à recréer des continuités environnementales, paysagères, d'usage... L'objectif d'éco-agglomération s'appuie avant tout sur l'idée de travailler des rapports pacifiés entre nature et ville, avec l'intention de favoriser les échanges sociaux, de faire évoluer les pratiques et d'aider à mieux accepter la densité urbaine. <http://www.localtis.fr/cs/ContentServer?pagename=Mairie-conseils/MCPublication/Publication&cid=1250262691335>

Trame verte et bleue et paysage

Le n° 9 de la lettre d'info national sur la TVB consacre un sujet sur TVB et paysage.

Retour sur la journée du 6 juillet 2011 qui a rassemblé 60 personnes et permis d'échanger entre différentes « cultures » (paysagistes et écologues notamment) autour des synergies à trouver entre Trame verte et bleue et paysage.

<http://www.parcs-naturels-regionaux.fr/lettretrameverteetbleu/lettre9/>

Trame verte et bleue dans les agglomérations. Quels projets de territoire?

À l'occasion du colloque européen Territorial « Trame verte et bleue dans les agglomérations », qui s'est tenu à Roubaix en septembre 2011, des experts (chercheurs, territoriaux et représentants de l'État) ont apporté un éclairage territorial sur la méthodologie de mise en œuvre et de gouvernance de ces trames par les villes européennes pilotes. Au cours de ces deux journées, trois séquences déclinant le thème de « La Trame verte et bleue » à l'échelle des agglomérations ont été abordées :

- 1 - Quelles opportunités pour une gouvernance renouvelée entre les territoires ?
- 2 - De la conception à la mise en œuvre d'une Trame verte et bleue urbaine.
- 3 - Un nouveau projet de médiation et d'appropriation sociale par les habitants.

Luc Millet, Mathieu Perdoncin - DVD 26 min - Educagri Editions, 2011

Trame verte et bleue : des lignes de vie

Une nouvelle dynamique a été insufflée à la notion de trame verte et bleue depuis l'engagement du Grenelle de l'environnement d'en faire une démarche nationale de protection de la biodiversité. Le constat des politiques menées jusqu'alors en faveur de ce capital menacé est celui d'îlots de nature préservés dans des territoires de plus en plus fragmentés. D'où la nécessité de prendre en compte le fonctionnement écologique des espaces et espèces dans l'aménagement du territoire. L'enjeu de préserver ou restaurer réseau cohérent de continuités repose donc sur une stratégie collective déclinée jusqu'au niveau local au travers des documents d'urbanisme. Une nouvelle lecture du territoire qu'il convient de faire converger avec les autres fonctions la trame verte et bleue : contribuer à une gestion économe de l'espace naturel et agricole, à la qualité paysagère du cadre de vie, à la prévention des risques d'inondation, à l'épuration des eaux ou à la lutte contre les changements climatiques. Article revue Diagonal n°183 octobre 2011, pp.30 à 58.

Intégration de la nature en ville dans le PLU

ETD a produit une note référence sur cette thématique dans le cadre du programme Nature en ville. À télécharger :

http://www.projetdeterritoire.com/index.php/plain_site/content/download/35821/614038/version/7/file/note-Etd-Nature-En-Ville-Plu.pdf

Du bon usage des arbres

A l'attention des élus et des collectivités publiques, un petit cours sur l'arbre, sa gestion, sa culture, son rôle dans la ville, afin qu'il ne soit pas menacé par l'incompétence, le souci de rentabilité, le principe de précaution, le mépris de tout ce qui vit, quand ce n'est pas tout cela à la fois. Plaidoyer pour l'arbre des rues et des parcs.

Ne plus craindre nos étranges et sympathiques voisins, les planter, les respecter et les soigner, les admirer, profiter de leur présence, s'inspirer de leurs qualités..., telle est la leçon majeure de ce vibrant plaidoyer à l'attention des décideurs, et, au-delà, de nous tous

Francis HALLÉ, éditions Actes Sud, 2011.

La ville botanique

A travers herbiers, planches d'illustrations, coffrets de collections de graines et d'insectes, panneaux explicatifs mais aussi de nombreuses photographies et illustrations, bandes-sons, ainsi que des éléments urbains rapportés de contrées lointaines, cette exposition La ville botanique présente le fruit de recherches menées depuis des années par l'exploratrice de rues Lullie, experte en botanique et zoologie des villes et des champs.

Exposition et site : <http://lavillebotanique.free.fr>

Clermont au loin, chronique périurbaine

Cet ouvrage rassemble des contributions issues d'un appel à projet post-Grenelle à destination des PNR sur la qualité des espaces périurbains, en s'appuyant sur la situation clermontoise (articulation d'un Scot et de deux chartes de parcs dans le contexte du Pays du Grand Clermont). Pour toute information et commande de l'ouvrage : http://fudoeditions.com/catalogue/product_info.php?products_id=41

Paysage et environnement : quelle mutation des projets d'aménagement ?

L'ère métropolitaine de l'urbanisme se traduit souvent par une volonté accrue de favoriser, entre la ville et les espaces ouverts, des relations fluides et intenses qui cherchent leur fondement dans les domaines du paysage et de l'environnement. Le présent numéro fait le point sur les mutations dans les modes d'action qui résultent de la confrontation entre demande de paysage et d'environnement, processus de projet et jeux d'acteurs sur le terrain. Il apporte des illustrations et questionne les méthodes utilisées, tant au niveau national qu'international.

N° thématique de la revue Espaces et Sociétés, n° 146 (3/2011) , coordonné par Denis Delbaere et Frédéric Pousin. http://www.unitheque.com/Livre/eres/Espaces_et_societes/Paysage_et_environnement_quelle_mutation_des_projets_d_aménagement_-44326.html?#onglet

Pastoralisme, agriculture et territoires de montagne, vers une stratégie pyrénéenne partagée pour l'après 2013

Depuis 2010, à la demande et avec le soutien de l'Etat, l'Association des Chambres d'Agriculture des Pyrénées (ACAP) mène une étude sur l'avenir de l'élevage et du pastoralisme dans le massif des Pyrénées.

Cette étude associe un grand nombre de partenaires pyrénéens de l'économie agro-pastorale et aborde l'accompagnement des exploitations de montagne, la gestion collective des estives, le renforcement de la valorisation des productions. Elle aborde également les questions de gouvernance et d'innovation dans les projets et les politiques publiques conduites dans le massif. Présentée le 28 Juin dernier au séminaire de Luchon, qui a rassemblé 250 participants, elle nourrit les débats sur les orientations que les Pyrénéens souhaitent donner à leur activité et à leurs territoires de montagne.

La restitution du 16 novembre, en présence des collectivités, du Ministère de l'agriculture et du Préfet de massif, marque la fin de cette étude. Cette date marque en même temps le lancement d'un travail d'appropriation de ses résultats et pistes de réflexion par toutes les structures qui souhaitent s'en saisir. Elle sera passée au crible des projets de règlements européens sur la future PAC et de la politique de cohésion notamment et constituera une référence pour penser les futurs dispositifs qui concernent l'agriculture et le pastoralisme sur le massif des Pyrénées.

Toutes les productions de cette étude seront disponibles sur l'espace dédié sur l'Observatoire agro-pastoral des Pyrénées. Informations auprès de l'Association des Chambres d'Agriculture des Pyrénées (www.agriculturepyrenees.fr) ou de la DRAAF Midi-Pyrénées

Les observatoires territoriaux. Sens et enjeux

Que sait-on véritablement des observatoires territoriaux ? Ce type de dispositif, florissant sur les territoires français - plus de 500 recensés ! - recouvre de fait un grand nombre d'organismes aux formes juridiques, champs d'activités et périmètres géographiques les plus divers.

À partir d'une enquête réalisée sur un échantillon de 185 dispositifs d'observation et de 40 structures, cet ouvrage propose un état des lieux et des pistes de réflexion inédites en la matière. En plus d'alimenter l'action publique en données statistiques, l'observation par et pour les territoires s'avère en effet porteuse d'enjeux stratégiques : pour la mise en oeuvre des politiques publiques, pour la diffusion d'une culture de la coopération entre partenaires territoriaux ou encore, pour mieux impliquer les acteurs et citoyens dans la vie des territoires.

Emmanuel ROUX et Grégoire FEYT, LA DOCUMENTATION FRANÇAISE, Collection : Travaux, 2011

http://www.unitheque.com/Livre/la_documentation_francaise/Travaux/Les_observatoires_territoriaux-45409.html?#onglet

Le paysage au rythme du voyage

Sous la direction de Danièle Meaux et Jean-Pierre Mourey, Publication de l'Université de Saint-Etienne, CIEREC, mars 2011.

<http://www.paris-art.com/editeur-design/le-paysage-au-rythme-du-voyage/j-pierre-mourey-daniele-meaux/3029.html>

La France par-dessus les toits

Prix "Sites et Monuments" du livre de paysages, remis le 2 novembre au photographe Hervé Tardy. ouvrage publié par Sélection du Reader's Digest. Lien <http://associations-patrimoine.org/article.php?id=1813&dossier=15>

Les arts de bâtir en Bigorre

Dans les Hautes-Pyrénées, la palette des constructions s'étend des granges foraines en montagne aux maisons en terre du pays des Coteaux. Le CAUE s'attache à inventorier, analyser, repérer la typologie et l'art de bâtir. Le résultat de ce travail se traduit en ouvrages et même collection éditoriale. Comment construit-on en montagne ? dans les coteaux ? Quelles sont les différentes identités et typologies des bâtis ?

<http://www.caue-mp.fr/65-hautes-pyrenees-actus/les-arts-de-batir-en-bigorre/itemid-164.html>

Aux sources du Canal du Midi, son système d'alimentation

Collection "Patrimoines Midi-Pyrénées", ouvrage conçu par le service de la connaissance du patrimoine de la Région Midi-Pyrénées.

Exposition « Paysages de l'Aveyron »

« Paysages de l'Aveyron » est présentée à médiathèque de Arviu du 14 novembre au 14 Décembre 2011. Cette exposition porte un regard sur les usages et le patrimoine des paysages Aveyronnais, tout en analysant leurs évolutions passées et futures. Destinée à un large public, elle présente une approche synthétique de chaque entité paysagère. Une approche qui doit donner l'envie d'aller plus loin dans la découverte des paysages du département, sur le terrain ou à l'aide du CDrom Entités paysagères de l'Aveyron. Conçue dans un souci pédagogique elle est largement illustrée de photos, cartes et croquis.

Lien : <http://www.caue-mp.fr/12-aveyron-actus/exposition-paysages-de-laveyron-a-arviu/itemid-164.html>





Comité de rédaction :

Comité d'animation du Réseau Paysage Midi-Pyrénées

Crédits photos :

.

Contact :

jean-philippe.guerinet@developpement-durable.gouv.fr

Le Réseau Régional est co-piloté par la DREAL et l'URCAUE Midi-Pyrénées, avec le soutien du programme européen FEDER Midi-Pyrénées 2007/2013.